

150 ans



1867-2017

150 ANS DE MONTREUX GYMNASTIQUE

Plus ancien club sportif de la ville, la section montreuusienne de la Fédération Suisse de Gymnastique fête ses 150 ans en 2017. Afin de marquer cet important anniversaire, de nombreux événements vont être organisés tout au long de l'année, dont une journée commémorative le 8 juin, un festival d'acrobaties, les 23 et 24 septembre, et un show gymnique international le 18 novembre.

150 YEARS OF MONTREUX GYMNASTICS

The Montreux chapter of the Swiss Gymnastics Federation is the city's oldest sports club, celebrating its 150th anniversary in 2017. Numerous events will mark this important anniversary throughout the year, amongst them a commemorative day on 8 June, an Acrobatics Festival on 23-24 September and a Gymnastics Show on 18 November.

MONTREUX-GYMNASTIQUE.CH

POWERED BY
MONTREUX
SINCE 1867
GYMNASTIQUE
150 ans

150

NATALIS

SHOW GYMNIQUE INTERNATIONALE

18 NOVEMBRE 2017
SALLE OMNISPORTS DU PIERRIER
MONTREUX
NATALISHOW.CH

POWERED BY
MONTREUX
1867
GYMNASTIQUE
CH



DES PRÉCURSEURS COURAGEUX

Un Suisse revenant des Amériques en 1811, Peter Heinrich Clias, introduit la gymnastique dans les troupes bernoises, alors cantonales. Professeur « gymnasiaque » à l'Académie de Berne, il fonde avec ses étudiants l'« Union patriotique », en 1816, la première société de gymnastique de Suisse et du monde. Sitôt après, quelques groupements indépendants se constituent dans les principales villes suisses.

La région de Montreux, de par sa nature, ne fut pas à l'avant-garde de ce mouvement. La ville n'existait pas, en tant que telle. Des villages, séparés par des vignes, se répartissaient sur les coteaux. Les travaux rudes et les longues journées n'inclinaient pas à la gymnastique du soir et, il faut le dire, le Montreusien aimait « regarder pour voir ». Cependant, Jules Allamand, revenant d'un séjour à Wädenswil, bravant les préjugés de l'époque, persuada ses amis. Ensemble, ils fondèrent la section de Montreux. Ils ne pensaient pas être à l'origine de la noble épopée que nous fêtons aujourd'hui, après 150 ans de ténacité, de travail et de volonté.

Qu'était Montreux en ce temps-là ? En 1867, la Suisse s'ouvrait aux étrangers depuis quelques décennies. L'hôtellerie en était à ses balbutiements, le chemin de fer de la compagnie « Ouest Suisse » soulignait le littoral de son « panache de fumée en effrayant bêtes et gens » et les premiers bateaux à vapeur fendaient le miroir « du bleu Léman ».

La vie était simple, les plaisirs rares, souvenir de l'époque bernoise, Le dimanche était respecté, les mœurs prudes et les robes longues ! Le ministre et son conseil de paroisse veillaient aux moindres écarts. Il ne faut donc pas s'étonner si les premiers gymnastes firent figure de « Philistins » et qu'il fallut des années pour que ces jeunes exubérants soient adoptés.

Rendons donc hommage à ces précurseurs qui, le 8 juin 1867, réunis au café Lamy à Vernex, décidèrent du sort du club de gymnastique de Montreux.



1867 : DE L'EXPOSITION UNIVERSELLE AU COURONNEMENT DE SISSI

La naissance de la FSG Montreux n'a, bien sûr, pas été le seul événement marquant de l'année 1867. De l'autre côté de l'Atlantique, le Nebraska devient le 37^e Etat de l'Union Américaine. En Europe, l'exposition universelle déroule ses fastes, à Paris, durant 7 mois, François-Joseph et Elisabeth (Sissi) sont couronnés roi et reine de Hongrie, le poète et écrivain Charles Baudelaire disparaît. Cette même année, Johannes Brahms compose la « danse hongroise n° 5 » qui sera utilisée par Charlie Chaplin dans une des scènes du « Dictateur ».

1867: from the World Exposition to the crowning of Sissi

The creation of what is known today as the Montreux chapter of the Swiss Gymnastics Federation (FSG) was of course not the only important event of the year 1867. On the other side of the Atlantic, the Territory of Nebraska was admitted as the 37th State of the United States of America. In Europe, the World Exposition took seven months to unfold its splendour, Franz Joseph and Elisabeth (Sissi) were crowned king and queen of Hungary, and the poet Charles Baudelaire passed away. This same year, Johannes Brahms composed his Hungarian Dance No. 5, which later was used by Charlie Chaplin for a scene in his film "The Dictator".



Courageous pioneers

Gymnastics was introduced to the Bernese troops at the cantonal level by Peter Heinrich Clias, a Swiss who returned from the Americas in 1811. He was a "gymnastics professor" at the Bernese Academy. Together with his students, Clias founded the Patriotic Union in 1816, Switzerland's and the world's first gymnastic society. Soon after, independent groups were established in Switzerland's main cities.

Montreux was not at the forefront of this movement, for the city per se did not yet exist. Villages separated by vineyards were spread over the hills. Harsh work and long days did not encourage evening gymnastics, and the people along the lakeshore liked to watch and see before deciding things. However, a Montreux citizen, Jules Allamand, had spent some time in Wädenswil. Back in Montreux, he braved the prejudice of the times and convinced his friends. Together, they founded the Montreux chapter. Could they have imagined the noble tradition we celebrate today after 150 years of perseverance, work and will?

Can one imagine the Montreux of those times? In 1867, Switzerland already had welcomed foreigners for some decades. The hospitality industry was in its very initial stages, the "Western Switzerland Railway Company" ran along the shoreline coughing a "cloud of smoke, frightening man and animal" and the first steamboats were navigating the blue waters of Lake Geneva. Life was simple, pleasures few. Recalling Bernese domination, Sundays were observed, morals prudish and skirts long. The pastor and his parish council made sure that no one stepped out of line. One should therefore not be astonished that the first gymnasts were considered to be "Philistines". Years went by before these exuberant youths were accepted.

Let us therefore recognise the commitment of these pioneers who, on 8 June 1867, met at the Café du Lamy in Vernex and decided to found the Montreux Gymnastics Club.

MÉMORIAL ARTHUR GANDER DES STARS SUR LA RIVIERA

Créé en 1984, à Chiasso, en hommage au président de la Fédération Internationale de Gymnastique (FIG) et membre de la société locale, le Mémorial Arthur Gander fait partie intégrante de l'histoire de la FSG Montreux. Organisée tous les deux ans en alternance entre le Tessin et la Riviera de 1985 à 1997, cette compétition réunissait quelques-uns des meilleurs gymnastes de la planète. Dont le célèbre Li Ning. Devenu depuis un florissant homme d'affaires, l'athlète chinois obtint trois titres champion olympique à Los Angeles, en 1984, et il fut aussi le dernier porteur de la flamme lors de la cérémonie d'ouverture des JO de Pékin, en 2008.

Mémorial Arthur Gander Stars on the Swiss Riviera

Created in 1984, the Arthur Gander Memorial, a gala organised by the International Gymnastics Federation in honour of its president, is an integral part of the Montreux FSG's history. The competition attracted some of the very best gymnasts in the world – among them the famed Li Ning. The event took place every two years between 1958 and 1997, in Montreux or in the Canton of Ticino. Li Ning became a successful businessman after winning, in 1984, three Olympic medals in Los Angeles. He was also the last Olympic torch bearer at the opening ceremony of the 2008 Olympic Games in Beijing.

12 ÉVÉNEMENTS POUR UN ANNIVERSAIRE

Pour marquer le 150^e anniversaire de la FSG Montreux, les organisateurs du jubilé ont vu grand. Une douzaine de rendez-vous vont ainsi jalonner l'année 2017. En commençant par une cérémonie d'ouverture, le 1^{er} janvier, pour terminer par une fête de Noël et de clôture, le 16 décembre à la Salle omnisports du Pierrier. « Ce que nous souhaitons, relève Yves Depallens, président du Comité d'organisation, c'était à la fois permettre aux membres de la société de célébrer cet anniversaire, assurer la promotion de la gymnastique, intégrer toute la communauté gymnique (vaudoise, suisse, internationale) et attirer l'attention du grand public par le biais d'une manifestation spectaculaire ». D'où la profusion d'événements, à caractère local pour certains, d'intérêt fortement général pour d'autres, comme Natalis, un show gymnique international (18 novembre), ou Montreux Acrobatics, festival qui mettra en vedette plus de 30 sports acrobatiques les 23 et 24 septembre.

MONTREUX ACROBATIES 8 MONDES AU CENTRE DE LA VILLE

Point fort de ce jubilé, le festival Montreux Acrobatics donnera un coup de projecteur sur une trentaine de sports acrobatiques, terrestres, aériens, nautiques, samedi et dimanche 23 et 24 septembre. Le public pourra assister à de nombreuses démonstrations, exécutées par des athlètes de haut niveau tout en ayant la possibilité de tester et de s'initier à la majorité des disciplines. Pendant deux jours, 8 mondes cohabiteront en plein centre ville de Montreux : gymnastique, cirque, arts martiaux, danse, sports aquatiques, équitation, sports aériens, sports urbains. Chaque monde comprendra une scène musicale live et une « nightlife » sur le thème de l'acrobatie sera organisée dans la nuit du samedi au dimanche. Selon les prévisions, entre 30 000 et 50 000 personnes devraient affluer sur la Riviera lors de ce week-end.

MUSÉE DE MONTREUX RETOUR SUR 150 ANS DE SPORT

Des sources de l'histoire à l'ère touristique, en passant par les « Hôtes et Montreuysiens célèbres », présentation interactive des personnalités qui ont marqué la Riviera, le Musée de Montreux est la mémoire vive de la région. A l'occasion du jubilé de la FSG locale, elle a décidé de mettre en lumière 150 ans de sport à Montreux à travers une exposition qui sera présentée du 1^{er} avril au 5 novembre 2017. www.musee-montreux.ch

12 events for an anniversary

The organisers of the 150th anniversary of the Montreux FSG have imagined events on a grand scale. A dozen meetings are planned for 2017, starting with an opening ceremony on 1 January and ending with a Christmas and closing party on 16 December at the Pierrier Sports Hall. "Our aim is to let members of our club celebrate this anniversary, promote gymnastics and include the cantonal, Swiss and international gymnastics community as well as attracting a wider public through a spectacular show," explains Yves Depallens, chairman of the organising committee. This is why many different events are planned, some of local interest, others attracting the general public, such as Natalis, an international gymnastics show scheduled for 18 November, or Montreux Acrobatics, a festival focussing on more than 30 acrobatic sports (23-24 September).

Montreux Acrobatics Eight worlds in the city centre

Strong point of this jubilee is the Montreux Acrobatics Festival which will highlight, on Saturday and Sunday 23 and 24 September, some 30 acrobatic, land, air and nautical sports. Numerous demonstrations by high profile athletes are on the agenda. The public will be able to test and try out most disciplines. Eight worlds of sport will coexist for two days in the heart of Montreux' city centre: gymnastics, circus, martial arts, dance, aquatic sports, riding, air sports and urban sports. Each discipline will have its own live music stage and on Saturday and Sunday, and a nightlife on the theme of acrobatics. During this weekend, an audience of 30,000 to 50,000 is expected on the Swiss Riviera.



Montreux Museum A review of 150 years of sports

From the sources of history to the era of tourism and the "Famous guests and people of Montreux", the Montreux Museum is a living memory of the region. It proposes an interactive introduction to personalities who left their footprint on the Swiss Riviera. The museum's contribution to the anniversary of the Montreux FSG is an exhibition highlighting 150 years of sports, open from 1 April to 5 November 2017. www.musee-montreux.ch



Agenda 2017

1^{er} avril - 5 novembre

Exposition

« 150 ans de sport à Montreux »
Musée de Montreux

29-30 avril

Journées vaudoises de
gymnastique artistique

8 juin

Journée commémorative des
150 ans de la FSG Montreux

17 juin

Championnats vaudois de sociétés

23-24 septembre

Montreux Acrobatics

28-29 octobre

Réunion de l'Union Fédérale
des Gymnastes Vétérans (UFGV)

18 novembre

Natalis / Show gymnique
international

150



MONTREUX ACROBATIES

23 - 24 SEPTEMBRE 2017
MONTREUX-ACROBATIES.COM

POWERED BY
1867
CINEMA-ARTS
ET SPA

The poster features a colorful background with silhouettes of various acrobatic activities: a person on a bicycle, a person on a motorcycle, a person on a roller coaster, a person on a tightrope, a person on a trapeze, a person on a diving board, and a person on a horse. The text is set against a background of overlapping geometric shapes in shades of blue, pink, and orange.

